

## FEBRERO.

SERIBANTUR HEGO IN GENERATIONE ALTERA, ET  
POPULUS QUI CREABITUR LAUDAVIT DOMINUM.

DAVID.

Los indios de *Ixtacalco* cuando brindan con sus canoas á los que quieren embarcarse, para recomendar su mérito les dicen..... *Tatita, Pagrecito; tu buen canoa; buen remero; tu buen música; tu Toticoniche bien zapateado; tu dos por medio Santa-anita; tu domis torindos cascarrías; tu Virgüeletita chiquirritita; tu caldo con só vena.*..... Lector mío! Si te embarcas y engolfas, en la lectura de este Diario, acaso hallarás más de lo que ofrecen los remeros para dar una diversión en las chinampas: cuidado con los enojos, con las risotadas y transportes; de todo ofrece esta relación. De todo tendremos ciertamente.

## FEBRERO DE 1823.

NO SIEMPRE LAS MUJERES HAN DE PENSAR EN  
DIJES NI ALFILERES.

*Sábado 1º de Febrero de 1823 en México, (día claro  
pero muy ventoso.)*

Llegamos al tercer mes de la tercera revolución; quisiera abrir la escena dándote, hermana muy querida, una sinfonía tan alegre, como la que precede á la ópera del Barbero de Sevilla, pero no es dado á mi lira, ni tampoco á mi pincel trazarte un cuadro divertido; sin embargo, tu imaginación muy apta para fingirse monos, podría trasladarse hasta la plaza de toros de México que verá presidida de un Emperador por la *Divina Providencia* (si tal puede llamarse la voluntad del sargento Pio Marcha, Marqués del Bodegón, Conde de S. Pedro del Alamo, y chusma de borrachos del barrio del Salto de la agua) mas gordo y cebón que un gato viejo de refectorio..... porción de banderilleros y picadores puestos de hinojos ante su Magestad Imperial, implorando su bendición, no de otro modo que los Hidalgos de Castilla de los días de Sancho el Bravo prestaban pleito homenaje, ó sea como un Provincial del Cármen á quien saludan diciéndole sus frailes..... *Benedicite*..... y él les responde con gentil continente y gran mesura..... *id en paz*.....

Tal es pues la escena que ha visto la gran México en estos días y que ha arrancado lágrimas á corazones sensibles, precisándolos á decir con un Romano: ¡oh hombres nacidos para la servidumbre! ¡oh pueblo inmoral encenegado en la apestosa *cuittla* (1) de los vicios, formados en la escuela de los españoles, ¿cómo toleráis esta escena de ignominia?..... ah! mientras esto pasa á vuestra vista, los Bravos, los Guerreros, los Castros, los Espinosas, los Sta. Ana, los Victorias y los Gómez, sostienen los derechos de vuestra libertad en los campos, y desafían á la tiranía cuerpo á cuerpo; esto hacen mientras que vos, presidido de lo que llamáis nobleza magnaticia, de los *Leoneles* y *Cervantes*, os humilláis á las plantas de un tirano, y quemáis vuestros inciensos ante ese Idolo de fatuidad..... Mexicanos! mirad el papel que representáis en la escena del mundo ilustrado! conoced por estos trazos de mi torpe pluma todo el fondo de vuestra ignorancia!..... ah! llenaos de mengua y confusión! Desaparezca México del rango de los pueblos libres..... Húndase en el fondo de sus lagunas, y pásese por sobre ellas el lívido y espantoso génio de *Maxtla* y de *Tezozomóc*, de aquellos tiranos que cuatro siglos há que la enseñorearon, y cuyo espíritu anima á sus degradados hijos..... Basta de digresión y digamos lo que está en la boca de todos y de quienes solo soy un éco.

El Coronel Bustillos está en Otumba con la tropa que sacó de México para subyugar á Espinosa, cuya voz de república dicen que ha resonado ya en Pachuca. De Bustillos poco mal pueden prometerse sus enemigos, pero sí mucho de su segundo el Coronel de Tepeapulco, D. Fernando Franco, que aunque poco animoso en el principio de la primera revolución al mando de Osorno, se hizo soldado en la escuela de los Gachupines, bajo la dirección del Coronel de Lobera Márquez Donayo.

Se ha expedido circular por el Gobierno á todas las oficinas para hacer creer á sus jefes que ha muerto

(1) *Cuittla* en idioma mexicano, equivale á suciedad. (N. del E.)

Guerrero. Este debe ser un artículo de fé política. Hay tres presos en la cárcel de Corte, porque tuvieron la osadía de revocarlo en duda.

Se repite la especie de haberse pasado Armijo á Guerrero, lo cierto es que el Detall de la acción prometido, no ha salido en la Gaceta de hoy. No falta quien asegure que el Castillo de Perote se ha ocupado por los republicanos, y que han pasado á cuchillo á su guarnición. No cabe duda en que se acechaba su ocupación. Tampoco falta quien diga que Cavaleri y Alvarez están prisioneros de los republicanos. Si á éstos les han olido que una de sus pretensiones con los Ingleses que están en Alvarado se dirigía á que les vendiesen cañones de batir y municiones, para atacar á Veracruz, nadie dude que harán algo mas que arrestarlos. Me consta que los Veracruzanos detestan á *Cavaleri*, y que por el odio que le profesan, y temor de que Iturbide restituyere la Inquisición por su estrecha amistad con los Inquisidores Monteagudo y *Tirado*, (a) se opusieron al Plan de Iguala, aunque en sus corazones deseaban la Independencia.

*Domingo 2 de Febrero de 1823. (dia tan frío como ventoso.)*

Ha llegado anoche un mozo de Apam avisando que D. Pedro Espinosa se ha indultado con otros dos oficiales; pero hemos sabido que ha salido la partida de Capa para aquel rumbo. Cuando un jugador está ganando no manda traer dinero á su casa; quién sabe qué habrá en esto, y si este indulto será como el de Guerrero á Iturbide.....

Los que no aseguran que Armijo se ha pasado á Guerrero, dicen que está en la Hacienda de *treinta pesos* de Valdovinos, ocho leguas de Cuernavaca; tal vez estará allí comiendo *Pato* en dia de Candelaria. Ay de él si lo paga! Las avanzadas de Guerrero han lle-

(a) Este buen Padre Inquisidor parado está actualmente, percibiendo la renta de canónigo de México, consignada por el Gobierno despótico español, á un Inquisidor..... *inactu*. No sé con que conciencia y justicia se haga, dígalo Iturbide N. del A.

gado dos dias há al Pueblo de *Ayacapixtla*; de la Hacienda de Garay, se llevaron la caballada y armas, sin hacer daño á sus vecinos.

Son muy lisonjeras las noticias que corren de Echávarri, pues se asegura haberse convenido con el Gobierno de Veracruz, de reconocer en lo substancial el Plan de Sta. Ana. Al convenio celebrado, añadió Victoria, que cuando el Congreso reunido deliberáse sobre el sistema de gobierno que debería adoptar la Nación. Iturbide se pusiere muy distante de México, para que con su maléfico influjo no tuviere parte en las resoluciones. Se han dado dos bailes en aquella plaza, y reina el génio de la república, en sus habitantes y tropas reunidas.

Antenoche mandó Iturbide se averiguáse el estado de los almacenes de ejército, y solo se encontraron quinientas fornituras y cartucheras; si entre ellas colocamos al menguado de Andrade, contaremos quinientas una, pero es tal y tan ruin, que ni para eso sirve.

El Emperador trata ya de tener una retirada segura; así es que se está enfardelando su equipaje. Ha soltado la voz de que vá á S. Luis Potosí, y á reconocer los Puertos de la Costa..... Para embarcarse y ponerse en cobro, es claro que se necesita pasar á ejecutar semejante diligencia. La Emperatriz irá á Guadalupe, porque en Valladolid su Patria, es donde ménos la quieren, pues su orgullo y altanero modo de Sultana con que se hizo tratar, cuando estuvo allí, en fines de 21 y principios de 22, la hizo aborrecible. Un convento será su asilo, donde meditará sobre los novísimos á buen librar.

Ayer el oidor *Rosas*, es decir, el mayor menguado que tiene esta Audiencia y uno de los de las tres *RR* (a) nuevamente nombrados, formó escrúpulo sobre que en unos medallones pintados en la plaza de toros se hubiere colocado el *Pileo ó Gorro* de la libertad: esto es, le dijo, contra las regaldas del Emperador á Cartuchera,

(a) Hé aquí los tres nombrados, Lic. *Rosas*, Lic. *Rus* y Lic. *Retana*..... De los tres no sale uno, todos son de la Cascabia, iacertada elección para desempeñar un Tribunal (N. del A.)

y mucho mas porque abajo se leé ..... *Igualdad* (entiéndese delante de la ley.) Al momento el déspota Andrade hizo borrar el *Gorro* y el letrero. Ambos sujetos merecen tirar de un carretón, y que tan lisonjera egida no cubra sus cabezas, por serviles, bajos y abyectos.

Cuando iba á elevarse un globo ayer tarde en la plaza, aunque estaba calmado el viento, se soltó derrepente y lo incendió. Luego se restituyó la serenidad. Parece que la Naturaleza se resiste á todo lo que pueda causar alguna satisfacción con respecto á Iturbide. El ganado está pésimo, de modo que todos los toros mueren á lazo. Hoy se han presentado 250 niños de la Escuela Lancasteriana que fundaron los editores del Sol en la Inquisición, á dar gracias y celebrar la fiesta de N. S. de Guadalupe en el Sagrario: fué el orador el Dr. Roman. Concluida la función, pasaron los niños al Hospital de Jesus Nazareno á servir á los enfermos. Espectáculo tan interesante, llamó la atención del público, quien vió por primera vez, vestidos muchos niños á expensas del fondo de la Escuela, admiró esta obra de la caridad de una asociación de hombres benéficos, tachados de Fracmazonés y Republicanos. Lecciones de esta naturaleza son demasiado enérgicas y eficaces: ellas quitan la máscara á la hipocresía, y hacen que triunfe la verdad de la impostura, la liberalidad del fanatismo y la luz de las tinieblas. La Escuela Lancasteriana es el semillero de los Republicanos, y yo estoy cierto, de que si la Escuela Central de México se ramifica por las principales ciudades del Septentrión, éste, á vueltas de tres años, adopta el nuevo sistema por un convencimiento íntimo de sus ventajas. Entónces veríamos convertirse en sus mayores panegiristas á los que ahora son sus detractores. ¡Oh México! Si contaras cincuenta años de estos establecimientos, de qué diferente modo pensarán tus hijos en orden á sus más caros intereses! ¡qué tanta sangre no se habría economizado de la que hemos visto derramar! Ciertamente que no vieras á un tirano amenazando á vuestros más

preciosos intereses desde un sólio que le erigieron la ignorancia y el despotismo, armado con el hierro y el fuego!

*Lunes 3 de Febrero de 1823. (buen dia y la tarde muy bella.)*

Un mozo llegado antier de Chilapa, dice que Armi-jo quedaba allí. . . . . *pero ya borrachito*. . . . . es decir, titubeante sobre si se uniría ó no á Guerrero. Qué este jefe estaba en la Hacienda de Chichihualco propia de los Bravos, (y en otros tiempos teatro de sus glorias militares), con bastante fuerza, y que con más de mil hombres *Miota*, teniente suyo, habia marchado para Oaxaca. Es regular que haya tenido ya algun choque con el batallón de Matiauda, que segun se asegura, estaba situado en la embocadura de las Mixtecas.

Antenoche celebró Iturbide Consejo de Estado con los Ministros, muy reservado, para tratar de remediar los males que ya mira sobre su delincuente cabeza; no faltó quien propusiera la restitución del Congreso, y fué despreciado; parece que nada se concluyó. Hoy ha habido revista de Comisario. El número uno de infantería tiene alguna fuerza, mas los demás cuerpos, están reducidos á pequeños piquetes. Dícese que se piensa establecer el cuartel general del Sur en Cuernavaca. Se habla de que un tal Pérez regidor del pueblo de Tulancingo y hombre de ascendente en aquel lugar, ha dado la voz de república. Hoy se desmiente la noticia del indulto de Espinosa, y se asegura que está engrosado en el Real de Minas de Pachuca. Tambien se habla de la entrada del ejército de Bravo en Chautla de la Sal. Lo que hay de cierto es, que la corrida de toros de esta tarde, ha estado tan solemne como desgraciada: asistió á ella el Emperador y su esposa, y no vieron un *viva*, pero sí fueron testigos presenciales de que un muchacho muriése en las astas de un toro, que jugó con él como con una pelota. Todos los *Agustines* del mundo no merecen que por ellos muera un hombre, y así

se acordará de este infeliz jóven, como de la primera camisa que se puso.

*Mártes 4 de Febrero de 1823. (Dia claro y sereno.)*

Mucho ha consternado una nota que ha recibido Iturbide de los comisionados de España, no como á Emperador, sino como á primer jefe de esta América; en ella le dicen: "Que con arreglo al convenio celebrado por los Príncipes de la triple alianza en *Verona*, desde luego reconocerá la España la Independencia bajo las bases del Plan de Iguala, y tratados de Córdoba." Este ha sido un golpe de rayo que creé alejar de su cabeza, marchando á contestar con dichos comisionados á Xalapa, y á cuyo efecto se lleva el regimiento número uno de infantería. Tal es el *pretexto* (que así se tiene) de su salida, para la que ha tomádose ciento cuarenta y cinco mil pesos que había en casa de Moneda, de algunos débiles que creyeron se les pagaría en dinero como habia ofrecido. . . . . digno castigo de la credulidad del que confía en este horrible Mino-Tauro. Para el dia de ayer, debieron presentarse los oradores de este mónstruo en la Juntilla, á sostener el proyecto de constitución que ha propuesto, pues no quita el dedo del renglón, en cuanto á oprimir á su Patria por cuantas maneras puede.

(A las once y media.) Efectivamente se presentaron los oradores en la Junta, exigiendo que quedáse aprobado *en el dia*, el proyecto de reglamento; mas la Juntilla se resistió tenazmente, diciendo que sus vocales no iban preparados; (a) despues de grandes debates se les emplazó para el Juéves 6 del corriente, en el que es creible, quede disuelta esta Corporación, sino pasa por lo que quiere Iturbide, ó á lo ménos, reducidos á prisión los que se oponen á sus quiméricos proyectos. A las inmediaciones de Ario, Provincia de Valladolid, y punto llamado el *Moral*, llegaron seiscientos hombres de Guerrero; esto indica que su plan es vasto, y que se ex-

(a) Se opusieron fuertemente los SS. Zavala, Quiñones y Becerra. (N. del A.)